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выйти на новый уровень -  уровень 
высокоразвитых стран. Президент 
подчеркнул, что государство наме
рено оказывать поддержку науке и 
образованию. За последние пять 
лет финансирование этого направ
ления возросло в 1 ,5 раза, а к 2010 
году расходы бюджета на обра
зование и науку в 5 раз превысят 
расходы на военные цели.

Эта встреча длилась 4 часа.
A.Г.Лукашенко ответил на десятки 
вопросов, которые волнуют мо
лодежь, а это и перспективы раз
вития РБ, и реорганизация ООН, 
и сроки вступления республики 
в ВТО, и десятибалльная систе
ма оценки знаний, и вопросы , 
связанные с развитием спорта 
и многие другие. А.Г.Лукашенко 
обстоятельно ответил на все воп
росы. Студенты поблагодарили 
Президента, вручили ему цветы и 
картину, написанную студенткой 
педагогического факультета на
шего университета.

_________ Л.И.Ш ИШ АКОВА. j

доцента А.С. Лавшука, доктора ис
торических наук, профессораЯ.Г. Ри
ера, доктора исторических наук
B.В. Бобрыка (Польша), декана фа
культета иностранных языков, кан
дидата политических наук, доцента ■
В.В.Ясева, доктора филологических 1 
наукА.М. Ненадавца и др.

После завершения пленарного 
заседания работа конференции про
должилась в 8 секциях.

На следующ ий день ученые, а і 
также студенты | 
университета  \ 
приняли учас
тие в открытии 
мемориальной 
доски, посвя
щенной памяти 
Е.Р.Романова. 
Торжественное 
м е р о пр и я ти е  
прошло в Моги
левском облас
тном краевед
ческом музее. 
После открытия 
мемориальной 
доски все жела

ющие смогли ознакомиться с архео
логической экспозицией музея.

По результатам работы конферен
ции планируется издание сборника 
научных трудов.

О. В. ДЬЯЧЕНКО, 
зам . декана исторического  

факультета по научной работе.

По сравнению с минувшим годом 
приемная кампания 2005 года про
шла в более спокойной обстановке. 
Единые Правила приема в вузы стра
ны появились уже в ноябре 2004 года, 
что дало возможность лучше подго
товиться к периоду вступительных 
испытаний и приемным комиссиям, 
и абитуриентам. Кроме того, в новом 
варианте правил было учтено боль
шинство предложений, высказанных 
вузами по итогам приема 2004 г.

Главной особенностью  приема 
являлось то, что абитуриенты днев
ного отделения предоставляли в 
приемную комиссию сертификаты 
централизованного тестирования 
по двум дисциплинам вступительных 
испытаний, а в университете сдавали 
только один экзамен.

При приеме документов и про
ведении вступительных испытаний 
приемной комиссией университета 
для абитуриентов были созданы 
все необходимые условия. Всем 
иногородним абитуриентам и аби
туриентам из сельской местности 
было предоставлено общежитие, 
при поддержке комитета БРСМ и 
студенческого профкома активно 
действовал штаб «Абитуриент» и 
общественная приемная комиссия, 
работал Центр психологической по
мощи абитуриентам.

Набор на Дневное отделение осу
ществлялся на 9 факультетов по 33 
специальностям (в 2003 году -  по 
26, в 2004 -  по 29). Абитуриентами 
было подано 1578 заявлений, что 
на 264 меньше, чем в 2004 году. При 
этом 42 заявления (2,6%) было по
дано лицами, окончившими школу с 
золотой или серебряной медалями 
(32 человека) или получившими 
дипломы с отличием (10 человек), что 
составило 66,7% отуровня 2004 года 
(2004 г -  63 отличника учебы, 2003 г. 
-106 отличников учебы). Очевидно, 
что число отличников учебы из года 
в год существенно снижается.

В нынеш нем году конкурсная 
ситуация сложилась не на все спе
циальности. Отсутствовал конкурс 
на специальность «Физика» -  0,87 
человека на место. Наиболее высо
кий конкурс был на специальности: 
«Информатика. Английский язык»
-  5,5 человек на место; «Физическая 
культура. Спецподготовка» -  5,9; 
«Физическая культура. Лечебная 
физкультура» -  6,4; «Логопедия»
-  5,8; «Социальная работа» -  5,2; 
«Социология» -  6,7; «Правоведение»
-  9,5. Средний конкурс по универси
тету составил 2,82 человека на место 
(в 2004 г. -  3,15; в 2003 г. -  3,0).

Вступительные экзамены были 
организованы в строгом соответс
твии с Правилами приема и про
ходили под контролем со стороны 
государственной комиссии, которую

возглавлял заместитель председа
теля облисполкома А.Т. Глаз. Третье 
вступительное испытание сдавали 
1482 человека, из которых выдер
жали экзамены 1265 абитуриентов 
(85,4%). О качестве проверки работ 
абитуриентов свидетельствует тот 
факт, что за время вступительных 
испытаний дневного и заочного отде
лений в приемную комиссию не было 
подано ни одной апелляции.

В результате контрольные циф
ры приема выполнены полностью. 
Среди 560 зачисленных на бю д
жетное обучение стационара -  39 
прошедших довузовскую подготовку, 
97 -  с целевыми контрактными на
правлениями, 18 медалистов и 5 -  с 
дипломами с отличием, 91 выпускник 
лицеев и гимназий, 3 иностранных 
гражданина. Поддержка абитуриен
тов из сельской местности на этапе 
зачисления выразилась в решении 
прием ной ком и сси и  им енно им 
предоставлять возможность заме
щения вакантных целевых мест на 
полупроходном балле. В результате 
студентами стационара стали 139 
выпускников сельских школ -  24,8% 
(самый высокий процент среди вузов 
города), что на 5% больше, нежели в 
минувшем году.

Набор на заочное отделение про
исходил после дневного, причем 
в этом году претендентов на бюд
жетные места 11 специальностей 
ОЗО было рекордно много -  1499 
человек (в 2004 г. -  1096). Впервые 
общий конкурс на ОЗО -  3,75 чело
века на место -  превысил конкурс 
на стационаре и по некоторым спе
циальностям д о стиг небывалого 
уровня: «Дошкольное образование. 
Практическая психология» -  23,9 
человека на место; «Дошкольное 
образование. Социальная педа
гогика» -  21,1. Поэтому проблемы 
«недобора» на отделение заочного 
обучения ни по одной специальности 
не возникло -  на бюджетные места 
зачислено 400 студентов.

В целом прием 2005 прошел ус
пешно. В процессе работы было 
достигнуто полное и результативное 
взаимодействие между приемной 
комиссией университета и государс
твенной комиссией по контролю за 
ходом вступительных испытаний в 
МГУ им. А.А.Кулешова. Это позволи
ло избежать замечаний, обеспечить 
законность и порядок, равные усло
вия при поступлении абитуриентов 
и объективность оценки их уровня 
знаний.

с.э.СОМОВ, 
ответственны й секретарь  

приемной ком иссии .

Примерная тематика часов 
информирования

НОЯБРЬ
1. С г денчествоБеларуси: вчера, сегодня, завтра (к Международному  

Д ню  ст 'дентов).
2. Актуальные проблемы внутренней и внешней политики Республики  

Беларусь.
3. Беларусь в XXI веке: исторический опы т и перспективы  развития  

го с у д ? іственности .
4. Р о;сийско -белорусский  сою з: стратегия развития.

(лістапад)
10-11 -  Міжнародная павуковая канферэнцыя “Раманаўскія 

чытанні ІГ.
17 -  Наведванне П рэзідэнтам  Рэепублікі Беларусь

А.Р.Лукашэнкам універсітзта. Агяяд пысгаўкі “ Вучэбна- 
метадычны і навуковы комплекс у адукацы і” , размова з 
выкладчыкамі гіетарычнага факультэта ВНУ.

23 -  Навукова-метадычны Савет, на якім  заслуханы 
пытанні:

1. Аб вучэбна-метадычным і матэрыяльным забеспячэнні 
кур са ў  навуковы х с п е ц ы я я ь н а с ц я ў  на ф акул ьтэце  
прыродазнаўства.

2. Абарганізацыі навукова-даследчай работы на факультэце 
эканомікі і права.

24 -  Савет універсітзта, на якім разгледжаны питанні:
1. Аб выніках прыёму ва універсітэт і мерапршемствах па 

падрыхтоўцы да новага прыёму.
2. Аб рабоце па рэарганізацыі еацыяльна-гуманітарнага 

каледжа.
3. Балаціроўка навукова-педагагічных кадраў.
25 -  Рэктарат, на якім заслуханы наступныя пытанні:
1. Аб задачах удасканалення работы каі„біната грамадскаї а 

харчавання універсітзта.
2. Аб выкананні загадаў рэктара, рашэнняў рэктарата, 

прынятых у 2004-2005 навучальным годзе.

ПРИЕМНАЯ КАМПАНИЯ
2005 года

ВИЗИТ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА
Завершился визит главы госу

дарства в Могилевскую область. 
День 17 ноября 2005 г., безусловно, 
войдет в историю университета: 
Президент РБ А.Г.Лукашенко по
сетил альма-матер. 30 лет назад 
Александр Григорьевич окончил 
исторический факультет. Высокого 
гостя тепло встречал ректор, препо
даватели, студенты университета. 
П резидент осм отрел  вы ставку 
учебно-методической и научной 
литературы , авторами которой 
являются преподаватели универ
ситета. А.Г.Лукашенко побывал на 
историческом факультете, где озна
комился с работой археологической 
лаборатории им. В.Ф.Копытина, ка
бинетом археологии и специальных 
исторических дисциплин, с экспо
зицией музея истории университе
та. Тепло встретили А.Г.Лукашенко 
преподаватели, которые его учили, 
Я.И.Трещенок, П.Ф.Дмитрачков.те, 
с кем он учился, студенты. Состоя
лась беседа, в ходе которой были 
затронуты вопросы реформы вы
сшей школы. Президент интересо
вался нынешним уровнем образо
вания на факультете, отношением 
преподавателей к двухступенчатой 
систем е образования, отметил 
высокий уровень преподавания во 
время его учебы, в частности он 
сказал: «Когда меня спрашивают, 
что я вынес из своего вуза, я всег
да отвечаю -  высочайший уровень 
преподавания. Главное, что было 
огромное стремление преподава
телей научить нас». По окончании 
встречи доктор исторических наук 
И.А.Марзалюк, зав. кафедрой ар
хеологии и специальных историчес
ких дисциплин, вручил Президенту 
памятные подарки: реконструкцию 
пояса городского воина XVI века и 
окаменелый отпечаток папоротни
ка, которому не менее 280 тысяч

После визита в МГУ им. А.А.Ку
лешова Президент направился 
во Д ворец культуры и техники 
ОАО «Могилевхимволокно», где 
встретился со студентами вузов 
М огилевской области. Встреча 
эта проходила в Международный 
день студентов, возможно, еще и 
поэтому в зале царила праздничная 
атмосфера. Глава государства, 
выступая перед молодежной ау
диторией, обратил внимание на 
проблемы, которые волнуют сту
дентов. Он выступил с лекцией на 
тему: «Образование -  важнейший 
стратегический ресурс государс
тва». А.Г. Лукашенко подчеркнул, 
что в современном мире гонка во
оружений сменяется гонкой знаний. 
А главной составляющей в этой 
гонке являются высококвалифи
цированные, творчески мыслящие 
специалисты. Беларусь ставит пе
ред собой цель: обеспечить прорыв 
к новым технологиям, кардинально 
улучшить качество жизни людей,

РОМАНОВСКИЕ ЧТЕНИЯ
10-11 ноября2 0 0 5 года состоялась Вторая международная научная 

ко н ф е р е н ц и я  «Р ом ановские  чтения», по свя щ е нн а я  15 0 -л ети ю  
со  д н я  р о ж д ен и я  зна м е н ито го  этнограф а, краеведа , археолога, 
и с то р и ка  и ф ил ол ога  Е вд о ки м а  Р ом ановича Ром анова (1 8 5 5 — 
1922). В организации конф еренции приняли участие исторический  
факультет, факультет славянской ф илологии МГУ им. А.А. Кулешова, 
М огилевский областной краевед ческий м узей имени Е. Р. Романова. В 
оргком итет поступило свыше 170 заявок на участие в работе научного 
ф орума, в том числе и з  России, Польши и Австрии.

В своем приветственном слове 
научному сообществу председатель 
оркомитета конференции, ректор 
университета К.М.Бондаренко об
ратил внимание ученых на выдаю
щуюся роль уроженца Могилевской 
губернии Е.Р.Романова в становле
нии отечественной исторической 
и филологической науки. «Важной 
задачей своей работы, -  отметил 
ректор, -  он считал пробуждение на
ционального сознания белорусского 
народа, приобщение его к кладовым 
отечественной истории. Для этого 
Евдоким Романович создавал ар
хеологические музеи, адаптировал 
старинные легенды, издавал бело
русские сказки, готовил к печати и 
публиковал белорусские народные 
песни. Он отстаивал идею о белорус
ском языке как о языке сохранившем 
древнейший пласт общеславянской 
и восточнославянской лексики, а о 
белорусах говорил как о самом «чис

том» славянском народе...»
На пленарном заседании прозву

чали интересные по своему содер
жанию доклады ученого секретаря 
Могилевского областного краевед
ческого музея А.А. Седина, декана 
факультета славянской филологии, 
кандидата филологических наук,
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Торж ественны й  прием

18 ноября в музее истории университета состоялся торжественный 
прием студенческого актива университета членами ректората по случаю 
Международного дня студентов. Лидеры молодежных организаций и органов 
студенческого самоуправления обсуждали задачи, вытекающие из встречи 
Президента РБ А.Г.Лукашенко со студентами Могилевщины, поделились 
опытом работы на факультетах. Первый проректор М. И. Вишневский тепло 
и сердечно поздравил студенческий актив и вручил участникам встречи 
денежные премии, а председатель профкома Т.Ф.Новицкая -  сувениры.

Наш корр.
Ф ото  С.Ф.ВОЛКОВА.

15 ноября в выставочном зале университета состоялось от- I крытие выставки творческих работ студентки педагогического 
факультета МоникиЛЕМЕШОНОК«Мысли. Взгляды. Чувства...»

ПАМЯТИ
ВЫДАЮЩЕГОСЯ

[Г̂ \
3  ноября на историческом  факультете состоял ась  студенческая 

конф еренция «Копытинские чтения» по итогам  летней археологи
ческой практики, посвящ енная памяти выдаю щ егося М огилевского  
археолога В .Ф .Копытина.

О ткр ы л  к о н ф е р е н ц и ю  д е к а н  и с т о р и ч е с к о го  ф а ку л ь те та  
В. В. Б орисенко, вы ступивш ий с сообщ ением  о развитии  студен
ческой  науки  на ф акультете. З атем  слово было предоставлено  
И .А.М арзалю ку, зав. каф едрой археологии и специальных истори
ческих дисциплин. Он подробно осветил историю  развития архе
ологической науки в университете, современное состояние д е л  и 
перспективы  для студентов-археологов.

Доклады о про
деланной работе 
составили основ
ную часть конференции. Первыми 
выступали студенты, проходившие 
летнюю археологическую практику 
под руководством А.В.Колосова: 
Павел Горох, студент группы 2 «Г», с 
сообщением об исследовании ме
золитической стоянки у д. Поклады- 
2; Ольга М атюшонок, студентка 
группы 2 «Г», с докладом о методи
ке исследования и стратиграфии 
стоянки у д. Первокричевский-3; 
Сергей Силков, студент группы 
2 «А», с материалами по изуче
нию мезолитической стоянки у д. 
Первокричевский-3.

Следующ ими выступали сту
денты  2 -го  курса  группы  «В» 
(специальность «Археология»), 
проходивш ие летнюю практику 
под руководством  О .Н .Л евко и 
Л.Г.Маркович в Шкловском районе. 
Были заслушаны доклады Романа 
Хованского, Анатолия Чернявского, 
Александра Игнатовича, Александры 
Громыко, Натальи Кочневой, Петра

КОНФЕРЕНЦИЯ Шашкова и Дениса 
Никифорова. Рас
сматривались воп

росы по исследованию находок из 
раскопок Шкловского замка (коллек
ции архитектурно-декоративной ке
рамики, керамической посуды, изде
лий из стекла, курительных трубок), а 
также некоторых сельских поселений 
Шкловского района. Последней вы
ступила Елена Салихова,студентка 
группы 2 «В», проходившая практику 
под руководством И.А.Марзапюка в 
Могилеве. Ее доклад о типологии не- 
поливаных горшков был подготовлен 
по материалам летних раскопок на 
П одни колье.

Подвела итоги  и заверш ила 
конференцию почетный гость -  
О.Н.Левко, ведущий научный сотруд
ник Института истории АН Беларуси. 
Было выдвинуто предложение о 
проведении подобных ежегодных 
конференций с привлечением сту
дентов других вузов страны.

Н. ГОНЧАРОВ, 
исторический факультет, 

2 «В».

ОБСУЖДАЕМ ЗАКОНОПРОЕКТЫ
К то  бы  м о г  по д ум ать , что в М Г У  и м . А .А .К ул е ш о в а  п о яв и тся  

студе нче ски й  П арламент. Его деятельность м о ж е т  пом очь в р е ш е -  
41 :и  важ н ы х э ко н о м и ч е с ки х  и л и  по л и ти ч е с ки х  вопр осо в , кото р ы е  

I о б суж д а ю тся  в П алате пр ед ста ви тел ей  Н ационального  С обрания  
t Р есп уб ли ки  Б еларусь.

Парламент МГУ им. А.А.Кулешова 
состоит из двух палат -  верхней и 
нижней. В нижнюю палату входят по 
2 студента с факультета неюридичес
кого профиля и 4 студента от 2-5 кур
сов, обучающихся по специальности 
«Правоведение», а верхняя состоитиз 
совета преподавателей кафедры пра
воведения. Нижняя палата избира
ется путем голосования. Избранные 
студенты формируют постоянные 
комиссии, которые будут заранее 
рассматривать и подготавливать 
вопросы, а потом выносить их на об
щее обсуждение. Советом студентов 
формируются постоянные комиссии 
по государственному строительству, 
экономике, социальным вопросам, 
по вопросам культуры, образования

и спорта, по региональной политике 
и местному самоуправлению, а также 
по международным вопросам.

Студенческий Парламент рассмат
ривает вопросы, которые находятся 
на обсуждении в Палате представи
телей. Законопроекты предоставляет 
нам Н.П.Авдеева, которая является 
заместителем постоянной комиссии 
по образованию, науке, культуре, на
учно-техническому прогрессу Палаты 
представителей Национального соб
рания. Вопросы выносятся на обсуж
дение преподавателей и студентов 
университета.

Принятые и утвержденные советом 
преподавателей предложения о поп
равках к законопроекту направляются 
Н.П Авдеевой для дальнейшего рас-

ПАРЛАМЕНТ
смотрения в Палате Национального 
собрания нашей страны.

8 ноября было проведено пер
вое з а с е д а н и е  с т у д е н ч е с ко го  
Парламента. На нем выступала 
Н.П.Авдеева. Она рассказала о ра
боте Палаты представителей Наци
онального собрания Республики 
Беларусь. Был принят план работы 
студенческого Парламента и вы
браны председатели постоянных 
комиссий. Председателем студен
ческого Парламента стала Марина 
Жарова, заместителем председателя 
-М аксим  Горбель, пресс-секрета
рем -  Павел Савельев.

Каквидим, студенческий Парламент 
полностью готов к работе. Цели и за
дачи поставлены, руководство избра
но. Остается только аккумулировать 
все силы и двигаться вперед, ведь 
свежая идея -  общечеловеческая 
ценность. А ценность для народа -  это 
процветание родной земли.

Павел САВЕЛЬЕВ, 
2 курс, журналистика.

щ «Хорошее здоровье лучш е самого больш ого  
богатства», -  с казал  ка к -то  Публий Сир и был  

■ абсолю тно прав. М ы  долж ны  беречь здоровье

( как зеницу ока, заботиться о нем каждый день, не 
взирая на насущ ные проблемы.

БУДЬ ЗДОРОВІ

Вот почем у на базе МГУ им. 
А.А.Кулешова был создан санато
рий-проф илакторий, где каждый 
студент нашего университета может 
рассчитывать на хороший отдых и 
лечение без отрыва от занятий. Надо 
сказать, те, кто побывал там хотя 
бы раз, стремятся попасть снова. 
Главная задача профилактория -  ук
репление здоровья студентов; фор
мирование у них навыков здорового 
образа жизни, разумного сочетания 
учебного процесса, отдыха и лече
ния, рационального питания; пре
дупреждение и снижение различных 
заболеваний.

Подбор контингента для лечения 
осуществляет комиссия по оздо
ровлению и санаторно-курортно
му лечению, которую возглавляет 
председатель профкома студентов 
Т.Ф.Новицкая. Для оздоровления на
правляются студенты, нуждающиеся 
в санаторном лечении: доноры, лица, 
состоящие на диспансерном учете, 
часто болеющие, а также прибывшие 
из зон с радиационным загрязне
нием. Врачами здравпункта МГУ

или поликлиник по 
_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  месту жительства

проводится меди
цинский отбор. Затем студенты 
проходят медобследование, ре
зультаты которого записываются в 
санаторно-курортную карту вместе 
с рекомендациями о дальнейшем 
лечении.

Ежегодно 550 студентов нашего 
вуза находятся на оздоровлении 
под строгим наблюдением врачей. 
Работает профилакторий кругло
суточно, даже в выходные дни. Ну 
а если кому-то в общежитии № 3 
понадобится неотложная помощь, 
дежурный медицинский персонал 
окажет ее в любое время. Опытные 
специалисты, работающие с моло
дежью в санатории-проф илакто
рии прекрасно знают свое дело. 
Может, потом у студенты  после 
курса лечебных процедур благода
рят своих докторов. А возглавляет 
этот небольшой коллектив главврач 
Т.А.Скрипка.

Оплата питания, лечения, выплата 
зарплаты персоналу производятся 
за счет ассигнований центра оздо
ровления РБ. А вот оборудование

помещений, обеспечение мягким 
инвентарем и хозяйственные расхо
ды берет на себя университет.

Питание организуется в столовой 
№ 86. Здесь сущ ествует двухне
дельное меню, согласно которому 
студенты получают все необходи
мые для оздоровления витамины. 
Благодаря замечательным поварам 
вкусные и сытные завтрак, обед и 
ужин наполняют зарядом энергии на 
целый день.

Находится са н а то р и й -п р о ф и 
л акторий  в здании  общ еж ития 
№ 3. После недавнего ремонта 
там стало еще уютнее, светлее. 
Профилакторий преобразился и го
тов принять всех желающих. И если 
вы, уважаемые студенты, хоть не
много дорожите своим здоровьем, 
не теряйте времени зря. Спешите 
получить заветные путевки (стои- 
мостьодной 15.330 рублей) и будьте 
уверены -  отдых вам обеспечен! 
Всех, кто хочет узнать больше, ждем 
в профкоме МГУ (ауд. 163а).

P.S. Количество мест ограничено!
М арина ГЕРАСИМОВИЧ, 

председатель ревизионной  
ком иссии  проф кома студентов.

Возможность разделить тепло 
своей души стеми, кому это особенно 
необходимо, у студентов ФСФ есть 
благодаря старой и доброй дружбе с 
воспитанницами интерната-гимназии 
для девочек по ул. Фатина. Вот уже 
второй год самые неравнодушные 
из будущих филологов на доброволь
ных началах организовывают сбор 
средств и готовят интереснейшие 
концертно-игровые программы для 
детей этого детдома. После долгой 
летней разлуки встреча, которая со
стоялась в сентябре, была особенно 
долгожданной и трогательной. «Ура, 
музыканты приехали!» -  эта радост
ная весть в мгновенье ока облетела 
территорию интерната. И не просто 
приехали, а привезли с собой самую 
«Веселую ярмарку» в мире. Огромные 
пакеты в наших руках однозначно 
говорили о том, что без подарка не

останется сегодня никто. Девочки 
быстро разобрались что к чему, и 
уговаривать не приходилось нико
го. Зарабатывать «денежки» свои
ми талантами? Нет ничего проще. 
Девчатам было интересно все: рас
смешить Царя-Несмеяна или выгово
рить сложные скороговорки, угадать 
мелодию или перетянуть скакалку. На 
литературной станции вдохновенно 
декламировали стихотворения, на 
песенной -  исполняли песни, пре
имущественно о маме, а некоторые 
из них даже собственного сочинения. 
С энтузиазмом сбивали иглу, попа
дали карандашом, привязанным к 
поясу, в бутылку, удивляли на стан
ции «Слабо?», а девочки постарше 
больше подходили посекретничать, 
погс зорить по душам. Заработанные, 
«деньги» тут же отоваривались в «ма

газине», где в широком ассортименте 
было представлено все: от сладостей 
до канцелярских товаров и игрушек. 
Дети были просто в восторге от всего 
происходящего. Два часа пролетели, 
как одно мгновение. Атмосферу, ко
торая царила на празднике, сложно 
описать словами. Всеобщая радость 
и оживление, какого давно не знал 
интернат, детский смех, доносивший
ся со всех сторон, огоньки счастья, 
загоревш иеся в глазах у каждого 
ребенка, -  все это свидетельство
вало о том, что мы в очередной раз 
постарались не зря. Поверьте, это 
отнюдь не красивые слова, а правда 
жизни, и чудесно, если нам удалось 
сделать ее немножко красивее. «Не 
забывайте нас, приезжайте поча
ще» -  таким наказом провожали нас 
дети. Но разве можно вас забыть?! И 
мы обязательно вернемся! До новых 
встреч, друзья!

Светлана БУЛАНЬКОВА, 
Ф С Ф , 4  курс.

Чуешова (научный руководитель С.Н. Ховратова) 
и студенты истфака Татьяна Красикова и Виктор 
Б уб е нц ов  (научны й  р у ко в о д и те л ь  п р о ф е с с о р  
Г.И. Волчек). Поздравляем победителей и желаем 
новых творческих побед!

ВРУЧЕНЫ ДИПЛОМЫ
Ярким и значимым для нашего вуза стал 

день 26 октября . В ходе торж ественного  
соб р ани я  пр ед седа тел ем  С пеци а льно го  
фонда Президента Республики Беларусь по 
социальной поддержке одаренных учащихся 
и студентов  М ихаилом А лександровичем  
Авласевичем были вручены победителям  
IV Р е с п у б л и ка н с ко го  ко н ку р с а  т в о р ч е с 
ких работ учащихся и студентов «Великая 
О те ч е с тв е н н а я  в о й н а  в и с т о р и ч е с ко й  
памяти Белорусского  народа (к  60-летию  
Победы над ф аш истской Германией)» д и п 
ломы совета фонда. Отрадно то, что среди 
11 победителей конкурса по М огилевской 
области 4 студента нашего университета: 
это  бывш ая студе нтка  ф акультета пе д а го ги ки  
и пси хо ло ги и  детства  Елена Б узук-А б уш кевич  
(научный руководитель С.О. Каминская), студен
тка 5 курса факультета экономики и права Юлия
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і  ВЫБИРАЮ МГУ!
Гэворят, выбор учебного заведе

ния в какой-то степени определяет 
будущее человека. И если это прав
да, нужно как следует обдумать все 
варианты  предлагаемы х вузов и 
ссузов в справочниках.

Интересно, а по каким критериям 
абитуриенты, ныне студенты МГУ 
им. А .А .Кулеш ова, выбрали наш  
университет?

Ольга, 1 к . Ф С Ф .
-  Первоначально я хотела по

ступать в БГУ. Но, к сожалению, не 
прошла по конкурсу, и о столице 
приш лось забыть. Запасным ва
риантом у меня был гродненский 
вуз. Но в самый последний момент, 
за день до окончания приема до 
кументов, я передумала и решила 
попробовать свои силы в М огиле
ве. Даже несмотря на то, что здесь 
в прошлом году был очень большой 
конкурс.

Татьяна, 1 к. ф акультета есте 
ствознания.

-  Я живу в Витебской области, и 
добираться домой мне довольно 
сложно. Тем не менее, я рада, что 
поступила в МГУ. Отличные препо
даватели и масса всевозможных 
мероприятий, которые проводятся 
круглый год.

М аксим , 1 к . ф измата.
-  Где-то слышал, что этот универ

ситет является одним из самых 
престижных в Беларуси. Решил это 
проверить. Пока не разочаровался.

А л е кса н д р , 1 к . ф и зв о спи та -  
ния.

-  В прошлом году на мою спе
циальность был низкий конкурс. А это 
оченьхорошая возможность поступить 
и получить престижную профессию.

Олег, 1 к. ф извоспитания.
-  М ой старш ий брат учиться 

здесь. Говорит, это классный универ. 
Поживем -  увидим.

Наталья, 1 к. ФСФ .
-  Родители посоветовали посту

пить ближе к дому. Не хотят далеко 
меня отпускать . Наверное, они 
правы. Это благодаря им я сейчас 
студентка. Ура!

Сергей, 1 к. истф ака.
- А  здесь, по сравнению с другими 

вузами Беларуси, небольшая плата 
за обучение.

П ервокурсники  сделали свой  
выбор. Останется только пожелать 
им  бодрости  во время лекций  и 
больших успехов в сдаче первой  
сессии.

Подготовила  
М. ГЕРАСИМОВИЧ.

ПРЯМАЯ СВЯЗЬ

КАК ТЫ, ПЕРВОКУРСНИК?
Еще полгода назад мы были в 

выпускных классах. Там, в школе, 
мы чувствовали себя хозяевами. Но 
после такого события, как выпускной, 
наше положение резко изменилось, и 
наша будущая жизнь стала зависеть 
только от подготовки. Но, к счастью, 
для нас всех это лето прошло благо
получно, и мы теперь являемся сту
дентами МГУ им. А.А.Кулешова. С на
чала учебного года и до сегодняшнего 
дня мнения многих первокурсников 
о студенческой жизни изменились. 
Ведь сейчас мы находимся на пер
вой ступени, и не все происходит 
так, как когда-то себе представлял. 
Некоторые студенческие «байки», 
которыми нас запугивали, когда 
мы были в школе, оказались прав
дой, некоторые -  пустой болтовней. 
Чтобы выяснить, как обстоят дела у 
первокурсников, я отправилась на 
факультет славянской филологии с 
вопросами: Нравится ли тебеучиться 
в МГУ? Так ли ты представляла себе 
студенческую жизнь?

Вот некоторые из ответов.
Ирина Пашкевич, отделение жур

налистики:
-Университет мне очень нравится, 

и студенты, которые в нем учатся/- ин
тересные и хорошие люди. Воттолько 
в аудиториях холодно. Что касается 
представлений о студенческой жиз
ни, они оказались правдивыми. Мне 
нравится быть студенткой, посещать 
занятия, наблюдать за преподавате
лями. Я считаю, что с последними нам 
повезло.Я нисколечко не разочаро- 
валасьвжизнистудентаидумаю, мое 
мнение не изменится.

А н ге ли н а  Б о чко ва , отделение 
журналистики:

-  Я всегда хотела учиться в вузе, т.к. 
считаю, что высшее образование важ
но получить какдевушке, таки парню. 
Учеба в 11 классе, переживания, 
волнения перед экзаменами -  все 
это обязывало меня стать студент 
кой. Я стала ею и очень этому рада. 
Конечно, подсознательно предпола
гала, что учеба будет нелегкой, что 
студент в каком-то смысле является 
сам себе педагогом, т.к. большую 
часть информации добывает сам.

^ТЬздрєБляем сводный студенческий сельскихозяйс- '  
J L  твенный отряд университета, работавший в У КАП 

«Днепр» (Кадинс Могилевского района), занявший 2 место в 
Республиканской акции «Урожай -  забста всенаргдная», и Николая 
Гончарова, студента 5 курса физико-математического факультета, 
занявшего 1 место в номинации «Лучший работник сельского хо
зяйства» среди студентов. Желаем новых побед и успехов.

Наш корр.

Но я никогда не думала, что в таком 
заведении, где так много разносто
ронней молодежи, такая холодная 
атмосфера. Что мы, студенты, будем 
так часто слышать фразу: «Вас сюда 
никто не гнал!» Ну, раз мы уже здесь, 
давайте дружить! И еще одно «но»... 
Студент должен забыть про свою 
личную жизнь. С утра -  унивеоситет, 
а вечером -  подготовка к занятиям. И 
не дай Бог пропустить учебный день! 
Если возникли какие-нибудь про
блемы, то это никого не интересует. 
И почему все считают, что студенты 
выдумывают причины? Это ж ізнь, и 
от непредвиденных обстоятэльств 
никто не застрахован... Гросто 
нем ного понимания со стороны 
преподавательского коллектива, и 
мы будем ходить в университет, как 
домой. Но, тем не менее, я счастлива, 
что могу называться студенткой МГУ 
им. А.А.Кулешова.

Наталья Кривицкая, русское от
деление:

-  Наш вуз -  одно из самых престиж
ных учебных заведений Могилева. 
Поступая, я знала, что предстоящие 
годы учебы будут веселыми и проле
тят незаметно. Моя нынешняя группа 
-  мои друзья. Преподаватели стара
ются доступно подавать материал. 
Учиться интересно, но сложно, ведь 
нам приходится читать огромное 
количество художественной литера
туры. Естественно, хотелось бы иметь 
побольш е свободного времени. 
После занятий я посещаю литератур
ное объединение «Натхненне», также 
занимаюсь волонтерством.

Я знала, что учеба будет слэжной, 
что я буду уставать, но студенческая 
жизнь -  это самые запоминающиеся 
годы, о которых я буду вспоминать с 
удовольствием.

Как видно, мнения студентов отли
чаются, но то, что им всем нравится 
учеба в МГУ, -  факт. Изменится ли 
их мнение после первой сессии? 
Не думаю. Скорее всего, все скажут 
спасибо фортуне за возможность 
обучения в этом вузе.

Полина ЛАРИНА, 
1 к., журналистика.

Г
Неделя матери

По инициативе Совета женщин, 
председатель Т .А .С таровойтова , 
в октябре прошла неделя матери. 
В мероприятиях приняли участие 
многодетные и одинокие матери, 
студенты, имеющ ие детей.

Были ор га ни зов ан ы  встречи ,

круглы е столы  «Здоровая мать 
-  здоровый ребенок», «Проблемы 
женщ ины  в современном мире», 
торжественный вечер «Гучы, свя
тое імя м ац і на ш часце роднай  
Беларуси».

Много теплых слов в адрес мате
ри прозвучало в эти дни.

Наш корр .

СТАГОДДЗЯ
1 7 -1 8  верасня Ліда сустракала гасцей, у тым ліку 

нас, нешматлікіх студэнтаў МДУ імя А.А.Куляшова, 
на рыцарскім турніры “Замак Гедыміна” . Такі фэст 
праходзіў у горадзе ўперш ы ню . Сюды з ’ехаліся 
ўдзельнікі з Расіі і ўсіх куткоў Беларусі. Фестываль 
не абмяжоўваўся сценамі замка і ахапіў увесь цэнтр 
горада.

Сам Л ідскі замак з ’яўляецца помнікам абарончага 
дойлідства 14стагодцзя. Ён быўзмураваны з каменю 
і цэглы на штучным востраве пасярод глыбокага яра. 
У 1979 г. пачалі аднаўляць замак, але праз тры гады 
работы былі спынены.

Пад час сёлетняга свята на зам кавы м  двары 
размясц іл іся ры царскія намёты, гарматы і паля- 
вая кухня. Тут праходзіл і конныя і пешыя турніры 
рыцараў, спаборніцтва лучнікаў. Баі былі сапраў- 
ды ж о рстк ім і. Ваяры, якія асабліва вызначыліся 
ў баі майстэрствам , сілай і адвагаю, атрымлівалі 
пачэсныя ўзнагароды з рук самога князя і прыс- 
вячалі свае перам огі дам ам  сэрца . За сценам і 
зам ка размясц іўся горад майстроў, дзе  лідчане і 
турысты маглі набыцьсувеніры. Накірмаш ы прада- 
валасяўсё: ад цёплы хш карпэтакда індульгенцы й. 
Адпушчэнне грахоў усяго за пяць тысяч беларускіх 
рублёў прапаноўваў зухаваты манах. Па горадзе 
м ітусіл іся рыцары, дабрародныя дамы, б іскупы , 
блазаны , Прычым іх старажы тны я стро і даволі 
экзатычна спалучаліся з мабільнікам і.

Пад вечар на пляцы каля кінатэатра “ Кастрычнік” 
пачалі збірацца жадаючыя паслухаць сярэдневяко- 
вую музыку. Народу ўсёпрыбывала. Моладзь пасту- 
пова пусцілася ўскокі. Міліцыянеры ачысцілі плошчу 
каля сцэны для вогненнага відовішча, якое падрых- 
тавалі дзве дзяўчыны. Яны адважна круцілі перад 
сабою агнямі на доўгіх ланцугах пад акампанемент 
гурта“Ліцвінскі хмель” . Кульмінацыяй канцэртастаў 
выхад нэ сцэну магілёўскага гурта “За парогам” . 
Слухачы сустрэлі музыкаў гучнымі апладысментамі. 
Ахопленыяўсеагульнай весялосцю, юнакі і дзяўчаты 
хапалі адзін другога за рукі і пускаліся ў карагоды. 
На жаль, канцэрт надта хутка скончыўся, і пачалася 
начная дыскатэка.

На наступны  дзень, апроч двубояў, адбыліся і 
масавыя баталіі, дзе адразу ўдзельнічала некалькі 
каманд, якія спаборнічапі за авалоданне сцягам. Ад 
такой сапраўднай сечы гледачы прыйшлі ў вялікае 
захапленне.

Пад сценам і зам ка  ігралі музычныя гурты. “ За 
парогам” сабраў вакол сябе мноства слухачоў. На да- 
памогу магілёўцам прыйшлі дзяўчаты ў доўгіх сярэд- 
невяковых сукенках. Яны прагульваліся з барвовым 
капялюшыкам паміж слухачоў і збіралі грошы.

Кры ўдна было, ш то да сённяш няга  дня Л ід скі 
замак, які ўваходзіць у скабніцу нацыянальных ба- 
гаццяў, не адноўлены. Увогуле ж, фестываль спа- 
дабаўся і самім жыхарам, і яго ўдзельнікам. Людзі 
раз ’ехаліся з Ліды з добрымі ўражаннямі і поўнымі 
торбамі сувеніраў.

В ольга Ж АРНАСЕК,
2 к . ,  ж у р н а л іс ты ка .
Ф о та  П. К а за р ы за .

За последние несколько  л ет в м олодеж ной субкультуре города  
I Могилева произошли коренные изменения. Его смело можно называть 
\ «рок-городом Беларуси». Все это произошло не без помощ и группы  
\ «Афазия», которую  создали в 1996 году братья Трухачевы. Мне пос- 
\ частливилось встретиться с Романом ш ош ины м  -  вокалистом этого
і коллектива.
-  Роман, откуда  взялось та 

ко е  с п е ц и ф и ч е с ко е  н азв а н и е
«Афазия»?

-  Название придумал наш бара
банщик. Он закончил биофак, и в его 
памяти остался такой анатомичес
кий термин. Афазия -  это полное или 
частичное отсутствие способности к 
речевому общению.

-  Какой у вас сейчас состав в 
группе, стабильный ли он?

-  Стабильным его нельзя назвать. 
В принципе, три человека, которые 
сейчас в группе с самого начала. 
В первый год состав поменялся. 
Позже добавили только гитариста. 
Два брата Трухачевых являются ос
новоположниками и костяком груп
пы. Один из них Федор Михайлович, 
работает на кафедре ТСО у нас в 
университете. Я сам пришел в кол
лектив только два года назад и все 
это время пою.

-  В каком музыкальном направ
лении вы работаете?

-  В стиле «hard and heavy».
(Для сравнения: группа «Ария» 

работает в таком стиле -  прим. 
автора).

-  Р оман, на данны й период , 
сколько альбомов вы записали?

-  Это «Взгляд с небес» и сингл «Я 
живой». Мы подписали контракт 
со звукозаписывающей компанией 
«Vigma». Компания выпустила по 
одной тысяче дисков и кассет, ко
торые продаются в столице и у нас 
в Могилеве.

-  Кто пиш ет тексты  и м узы ку в 
группе?

-  Тексты пишет наш барабанщик 
Михаил Трухачев, а музыку Федор

Трухачев -  гитарист. У Ф едора 
Михайловича есть свой сборник 
стихов, большинство из которых мы 
положили на музыку. Кстати, у него 
их еще большой запас, и поэтому 
есть перспективы для дальнейшей 
творческой деятельности.

-  Ром ан, чего  ты хочеш ь от 
публики на концерте: чтобы она  
чинно сидела, ка к  на концерте  
классической музы ки, либо чего- 
нибудь иного?

-  Нет, конечно! Это же рок-кон
церт. Если поклонники будут просто 
сидеть, то у меня самого не будет 
никакого запала петь. Так приятно, 
когда часть толпы прыгает, другая, 
как говорят, «мотает головой». 
Происходит такой резонанс, и это 
самого «заводит». Тогда концерт 
удается на славу.

-  В каком  возрасте  ты начал  
за н и м а ть с я  м у зы ко й ?  М ож ет, 
это является традицией в вашей 
семье?

-  С пяти лет я стал осваивать 
фортепиано, и к восьми годам имел 
неплохие результаты. Гитаруже я ос
воил за неделю. Вначале исполнял 
более простые композиции и через 
год уже свободно мог играть на гита
ре. Если есть слух, учиться гораздо 
проще. Музыкальное творчество не 
является традицией в нашей семье. 
Так, поющие есть, но все-таки ос
новной голос -  как никак я.

-  Есть ли у тебя кум и ры  или  
просто любимые группы, которые  
сф ормировали у  тебя собствен
ное мировоззрение?

-  Конечно. С самого начала мне 
понравилась группа «Чиж и С». И

конечно же «Ария», с которой «с 
песней по жизни».

-  М е ш а е т  л и  м у з ы к а л ь н о е  
т в о р ч е с т в о  з а н и м а т ь с я  на IV 
курсе  ф акультета ф и зи ч еско го  
воспитания?

-  Нет, не мешает. Учиться не очень 
сложно, так как среднее образова
ние, которое я получил в гимназии, 
дало мне хорошую базу, и поэтому 
мне ничего не стоит изучать неко
торые дисциплины.

-  К а к  ты  о т н о с и ш ь с я  к  п о п - 
м узы ке?

-  Я ничего не имею против это
го м узы кального  направления. 
Популярная -  можно назвать иначе. 
Я считаю, что по одному общению 
можно понять человека, его при
страстие к тому или иному направ
лению музыки.

-  Как твоя девуш ка относится  
к  о гр о м н о м у  ч и с л у  п о кл о н н и ц  
после концерта?

-  Я свою девушку очень люблю, 
поэтому она уверена во мне. Ей 
нравится, что люди меня знают, 
хотя в этом есть небольшая доля 
ревности.

-  Часто ли «Афазия» дает кон 
церты?

-  Если судить по прошлому году, 
то концерты мы давали один раз в 
месяц.

-  Н амечаю тся ли на будущ ее  
концерты  группы?

-  Если получится, то кон цер 
ты будут проходить на базе МГУ 
им. А.А.Кулешова. Позже мы пе
ре го во ри м  с руковод ство м  Д К  
«Ж елезнодорожников» о прове
дении концертов. Мы раньше там 
выступали.

-  Спасибо, Роман. Д о  встречи!
Беседу вел 

Павел САВЕЛЬЕВ, 
2 к ., журналистика.

М атериалы 2 - 3  полосы  подготовлены студентами Ф СФ , отд. ж урналистики
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Б®ларускІ м тян да р*
і

ЛІСТАПАД -  значны  м е сяц  д л я  б ел арускай  культуры  і  г істо ры і. 
М енавіта ў  гэ ты м  м есяцы  нарадзіл іся  такія сусветна вядомыя п ісь- 
м еннікі, я к  Ф ё д а р Д а с та е ў с к іі Уладзім ір Караткевіч, менавіта ў гэты м  

і м есяцы  пачалося адно вядомае паўстанне ... Але аб ус ім  -  ніжэй.

Парушаючы храналогію, хочацца 
пачаць адразу з даты 26 л істапа д а , 
на якую прыпадае бадай што самы 
значны юбілей сёлетняй восені. У 
гэты дзень 75 гадоў таму нарадзіў- 
ся слынны сын беларускай зямлі, 
знакаміты пазт і празаік Уладзімір 
Караткевіч (1930— 1984). У такіх  
самых вядомых творах, як “Ладдзя 
роспачы", “Дзікае паляванне караля 
Стаха” , “ Сівая легенда” , “ Каласы 
пад ся р п о м  т в а ім ” , п іс ь м е н н ік  
апяваў далёкую  беларускую  м і- 
нуўшчыну. І лейтматывам усёй яго 
творчасці стала любоў да радзімы, 
да беларускага народа...

2 л іс та п а д а  1836 г. нарадзіўся 
М іхал Э львіра А ндры ёлі, л іцв ін  
італьянскага паходжання, мастак 
і рэвалюцыянер, яркі прадстаўнік 
рам анты чнай  плы ні ў ж ы ва п ісе  
(“Смерць Кейстута” , “ Гусляр” , пар- 
трэт Ф .Багушэвіча і інш.).

У гэты  ж д зе нь , але ледзь не 
на стагоддзе пазней, нарадзіўся 
Алесь Барскі (сапр. прозвіш ча -  
Аляксандр Баршчэўскі, 1930)-л іта - 
ратуразнаўца, перакладчык і фаль- 
кларыст, праф есар Варш аўскага 
універсітзта.

11 л істапада вызначана днём на- 
родзінаў вялікага рускага пісьмен- 
ніка Фёдара Дастаеўскага (1821
1881). Для беларусаў гэта дата 
важная тым, што продкі геніяльнага 
творцы паходзяць з беларускага 
сяла Дастоева.

11 л істапа д а  1885 г. нарадзіўся 
Альберт Паўловіч, паэт “ нашаніўс- 
кага” перыяду.

12 л іста п а д а  -  85 угодкі з дня 
н а р а д ж эн н я  А н д р эя  М акаё н ка  
(1920-1982), славутага беларус
кага драматурга, аўтара вядомых 
камедый ( “Каб людзі не журыліся” , 
“Лявоніха на арбіце” ) і трагікамедый 
(“Зацюканы апостал” , “Трыбунал” , 
“ Пагарэльцы").

14 л істапада  -  юбілей заходне- 
беларускага пазта Міхася Васілька 
(с а п р . М іхась К а сц е в іч , 1 9 0 5 
1960).

16 л іс та п а д а  нарадзіўся п ісь
меннік Ян Скрыган (1905—1902).

20 л істапада -  нарадзілася “ па- 
леская ластаўка” -  беларуская па- 
зтка Яўгенія Янішчыц (1948—1988). 
М іхасьЗарэцкі (1901 — 1937). класік 
айчыннай літаратуры.

24 л істапада 1905 г. нарадзіўся 
дырыжор, народны артыст Беларусі 
Леў Любімаў (1905— 1977), у пе- 
рыяд з 1951 па 1964 гг. -  галоўны 
ды ры жор тэатра оперы і балета 
Беларусі.

26 л істапада 1925 г. нарадзіўся 
Юрый Семяняка, беларускі кампазі- 
тар, аўтар вядомых опер (“ Калючая 
Ружа” , “Зорка Венера” ), і песень 
(“Ты мне вясною прыснілася” , “Явар 
і каліна” і інш.).

27 л істапада -  105 гадоў з дня 
нараджэння Рыгора Пукста кам- 
пазітара, аўтара опер “ М аш зка” , 
“ М ары нка” (перш ая беларуская 
опера для дзяцей), “Свіцязянка” .

29 л істапа д а  -  175 гадоў таму 
пачалося вызваленчае паўстанне 
1830 г. у Варшаве, што ўвайшло ў гіс- 
торыю пад назвай Лістападаўскага. 
У Беларусі і Л ітве яно пачалося 
ў 1831 г. Дарэчы, менавіта ў ліс- 
тападзе нарадзіліся такія дзеячы 
гэтага паўстання, як Эмілія Плятэр 
(1806) -  кіраўніца вялікага атрада, 
удзельніца бітвы з царскімі войскамі 
пад Радзівілішкамі, дзяўчына якую 
называлі беларускай Жаннай д ’Арк, 
і Яўстах Янушкевіч (1805— 1874 гг.), 
адзін з арганізатараў паўстання, 
кнігавыдавец, публіцыст, мемуа- 
рыст.

Падрыхтавала  
Вольга ДАНІЛАВА.

IіМ И Р  =
ваш мир

Сегодня наш а колонка  посвящ ена науке, которая появилась бла
годаря А ристотелю . Этой науке более д вух  тысяч лет. Сегодня мы  
поговорим  о литературе, связанной с ф изикой. Все книги, представ
ленны е ниже, написаны  преподавателям и наш его университета.

Р еком ендуем  не только прочесть наш у рубрику, но и зай ти  в м а 
га зи н  «Мир знаний», д л я  того  чтобы приобрести  данны е издания, 
необходим ы е ка ж д о м у  студенту, изучаю щ ем у ф и зи ку .

Де н ь  н е м е ц к о г о  я з ы к а

1. Кротов В. М. Методика и техника 
демострационного эксперимента по 
физике.

В учебном издании содержатся 
лекции, м етодические реком ен 
дации к лабораторным работам, а 
также список литературы по курсу 
«Методика и техника демонстраци
онного эксперимента по физике». 
Рекомендуется студентам ф изи
ко-м атем атического  факультета. 
П особие будет весьма полезно 
учителям физики средних общеоб
разовательных учреждений.

2. Сенько Е.Е., Кротов В. М. Курс 
физики: механика. Молекулярная 
физика.

Д анное пособие написано для 
студентов специальности «Биология. 
Научно-педагогическая деятель
ность» в соответствии с программой 
курса физики данного факультета 
и включает содержание лекций по 
этому курсу. Изложение материала 
ведется без громоздких математи
ческих выкладок, должное внимание 
обращ ается на ф изическую  суть 
явлений и описывающих их понятий 
и законов.

3. Веракса В .И ., С таровойтов  
Л.Е. Курс общей физики. Часть 1. 
Механика.

Эта книга является первой час
тью краткого курса общей физики. 
В настоящ ее время сущ ествует 
много фундаментальных учебников 
по курсу общей физики, но все они 
существенно превосходят тот объем 
материала, который может быть из
ложен в отведенное учебным планом 
время. И студенту, впервые изучаю

щему общую физику, очень трудно 
изучать некоторые параграфы Это 
пособие охватывает всю програм
му, написано максимально кратко, 
оно незаменимо на первоначальном 
этапе изучения физики.

4. Веракса В.И., Ефимчик Г.А., 
Старовойтов Л.Е. П рактические  
занятия по курсу общ ей физики. 
Часть 1. Введение в механику.

В данном издании рассматривают
ся наиболее важные темы школьного 
курса механики. Каждая тема содер
жит перечень вопросов для теорети
ческого изучения, вопросы и задания 
для самоконтроля, примеры решения 
задач с необходимыми методически
ми указаниями и задачи для самосто
ятельного решения. Пособие будет 
полезно ученикам старших классов, 
студентам физико-математических 
факультетов, преподавателям физи
ки средних школ и вузов.

5. Веракса В.И., Старовойтов  
Л.Е. Практические занятия по курсу 
общей физики. Часть 2. Механика. 
Общий курс.

Данная работа является второй 
частью издания «Практические за
нятия по курсу общей физики» и 
посвящена решению задач по ме
ханике (общий курс) с применением 
дифференциального и интегрально
го исчисления. Может быть полезна 
студентам физических специальное- 
тей и преподавателям курса общей 
физики вузов.

Инф ормацию подготовила і 
Алла ПИЛУНОВА.

Уже второй раз 9 ноября на фа
культете иностранных языков состо
ялся День немецкого языка. Почему 
именно 9 ноября отмечается этот 
праздник? Этот день связан со 
знаменательной датой в истории 
Германии. 9 ноября 1989 г. пала 
Берлинская стена, которая разде
ляла Германию на две части: ГДР и 
ФРГ.

На этот праздник прибыли немец
кие гости: заведующая отделом язы
ка института им. Гете госпожа Хош 
и атташе по культуре посольства

В университете организуется 
много спортивных мероприятий, в 
которых студенты вуза с большим 
удовольствием принимают учас
тие.

Прошли соревнования по волей
болу среди женских команд, шахмат
ный турнир на первенство МГУ им. 
А.А.Кулешова. В настоящее время 
в спортзале учебного корпуса № 1 
проходят соревнования по волейболу 
среди мужских команд.

Хотелось бы выразить благодар
ность болельщикам, которые под
держивают своих игроков, а также 
студенческому профкому, оказыва
ющему поддержку организаторам и 
поощряющему наших студентов.

Студенты показали свои успе
хи в городских соревнованиях по 
настольному теннису -  1 место, в 
Республиканских соревнованиях 
по у-ш у -  2 место, в областных

Германии в Республике Беларусь 
Томас Фогельхель.

О рганизаторами мероприятия 
были преподаватель фонда Г. Боха 
О. Шоф и преподаватель кафедры 
немецкого языка К.В. Кузьмич.

Активное участие в мероприятии 
принимали студенты как факультета 
иностранных языков, так и истори
ческого.

Праздник проводился в три этапа. 
Начался с конференции, которая 
была посвященатеме «Германия до и 
после падения Берлинской стены».

соревнованиях по 
пулевой стрельбе 
-  1-е место, при
няли участие в VII 
турнире по мини
футболу, п о свя 
щенному памяти 
первого главы ад
министрации Ленинского района г. 
Могилева В.А.Полякова.

12-13 ноября в стенах нашего 
у н и в е р с и т е т а  
проводилось от
крытое первенс
тво УО «МГУ им. 
А.А.Кулешова» и 
Могилевской об
ласти по тайкик- 
боксингу, посвя

щенное памяти преподавателей и 
студентов, погибших в годы Великой 
Отечественной войны при защите 
г. Могилева.

Впереди еще много соревнова
ний по различным видам спорта. 
Всем хотелось бы пожелать удачи 
и успехов!

Немецкие гости делились впечат
лениями о пережитых событиях.

Е.А. Сиваченко, гр. Н-43, расска
зала о всемирном дне молодежи, 
на котором она побывала в августе. 
По этому случаю в Кёльн прибыл 
Папа Бенедикт XVI. А.В. Матвеев 
рассказал о Дне открытых дверей в 
институте им. Гёте, на котором при
сутствовала группа Н-43.

После конф еренции студентов 
ожидали различные конкурсы, вик
торины и ток-шоу.

Праздник завершился концертом, 
проведенным в конференц-зале, где 
студенты проявили своитворческиеспо- 
собности и знание немецкого языка.

Студенты иняза.

* мудрецы '
(Советы из прошлого)

♦Жди от другого того, что ты сам 
ему сделал (Публий Сир).

♦ По одному суди обо всех 
(Вергилий).

♦ Самые приятные тедары, кото
рые приноситдорогой тебе человек 
(Овидий).

^  Против неизбежности не влас
тны и сами боги (Симонид).

■Когда дом превратился в пепел, 
позлно лить воду (Квинтилиан).

♦ Помни, что в несчастье сле
дует сохранять спокойствие духа 
(Гораций).

♦Следует равнодушно выслуши
вать порицание невежд (Сенека).

♦Теряет добрую славу тот, кто 
водится с недостойным СФедр).

♦Душа больше там, где любит, 
чем там, где живет (Августин).

♦ Нет суровее того, кто из ничто
жества возвысится (Евтропий).

чдгндндльнік Рэдактар Л.І.ШЫШАКОВА, АД РАС РЭДАКЦЫІ:
старшы выкладчык кафедры беларускай і рускай моў 212000 г. Магілёў
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з меркаваннем рэдакцы<

КОНКУРС 
кФОТАПРЫГАЖУНЯ

В один сентябрьский денек 
В ту пору года,

что так Пушкиным воспета, 
Когда упал окрашенный листок 
С березы, что красавицей одета,
Я родилась на радость всем родным 
В прекрасном граде,

что зовется Могилевом. 
Веселым, шустрым, озорным 
Была ребенком пречудесным,
С тех пор в душе остался детский сад, 
Куда сейчас любой из нас

вернуться рад. 
Закончив школу, волею судьбы 
Пришла я на порог дошфака 
И как могла старалась поступить, 
Чтоб б стать наставницей ребятам! 
Чтобы дарить тепло души

и сердца свет, 
Учить любить прекрасное,
Природу и планету 
И каждому давать такой совет,
Чтоб в будущем остался человеком!

Віншуєм!
Рэктарат універсітзта віншує: 

ЕМЕЛЬЯНАВУ 
Наталлю Аляксандраўну, 

ЛАЗАРАВА Ігара А натольевіча, 
БАДЗІШЭЎСКУЮ 

Наталлю М ікалаеўну, 
ДАНІЛАВУ Тамару Іванаўну, 

АБДРАШЫТАВУ 
Л іл ію  Анатольеўну, 

ШАВЯКОВУ Алену Фёдараўну, 
СЯМЁНАВУ Валянціну 

Васільеўну,
ЮРЭВІЧА Уладзім іра Антонавіча, 

ШЭКАВУ Л ю дм ілу Іванаўну, 
МАРОЗАВА Івана М іхайлавіча , 

ІВАНОВУ Н іну Іванаўну, 
ШЭЛЕСТ Раісу Цалеўну, 

ДЗЯБЁЛАВУ Любоў Іванаўну, 
САМУСЕВУ 

Людмілу Аляксееўну, 
ІВАНОВА 

В іктара Герасімавіча, 
ЕРАШКОВУ 

Валянціну Васільеўну 
з юбілеем!

Шчыра жадаєм моцнага зда- 
роўя / творчых поспехаў, шчас- 
ця ідабрабыту, цудоўна- 
га настрою!

» П а  шляхах Бацькаўшчы- 
I I ны” -  такую назву мае 

выстава магілёўскага мастака 
Мікалая Казлова, што працяглы 
час працаваў у нашым універсітэце.

“Па шляхах Бацькаўшчыны” -  наз
ва простая і разам з тым складеная. 
Простая, бо, згадзіцеся, выраз гэты 
не надта арыгінальны. Але глыбіню 
яго сутнасці спасцігаеш толькі, калі 
заходзіш у выставачную залу і бачыш 
у карцінах М.Казлова праўдзівыя 
шляхі бацькаўшчыны, такія блізкія і 
знаёмыя ўсім. Ужо самі назвы твораў 
-  “Залатая восень” , “Подых вясны” , 
“ На Браслаўшчыне” , -  выражаюць 
галоўную канцэпцыю  творчасці 
мастака -  скіраванасць на адлюст- 
раванне родных краявідаў.

У М.Казлова няма нейкіх шыкоў- 
ных, складаных палотнаў, якія б ура- 
жвалі да глыбіні душы і запамінапіся 
на ўсё жыццё. Усё досыць лёгка і 
проста, але гэтая простаць і кранае 
больш за ўсё.

Звярніце ўвагу: “Залатая восень” , 
“Асенняя казка” , “Восень рудая” ... 
Здавалася б, што можа быць не- 
звычайнагаўгэтых пейзажах. Але... 
ІІІматаблічнасць восені ў мастака 
надає ёй тонкі сакральны сэнс.

Восень залатая не па колеры лісця, 
а па сваёй сутнасці.

“ Асенняя к а з ка ” , “ З ім у ш ка ” , 
“ Вясна надыходзіць” ... Лёгкая і 
знаёмая ўсім казка. Казка, якая за- 
вецца “Шляхі Бацькаўшчыны” . Казка 
простая, і разам з тым складаная ў 
сваім пошуку.

Як лёгка заўважыць, карціны на- 
пісаны ў трох стылях. Мастак нібы 
ўвесь час спрабаваў знайсці сябе. 
Але смерць не дазволіла закончыць 
гэты пошук. І хто ведае: можа, сваю 
галоўную, сваю лепшую казку ён так 
і не стварыў?

Вольга ДАНІЛАВА, 
4 курс Ф С Ф , журнал істы ка.
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